

## LA SITUACION POLITICA DIFICULTADES

La corta y azarosa vida del ministerio presidido por el Sr. Villaverde encierra una enseñanza que es conveniente señalar, por si de ese modo podemos contribuir en algo a que no se repitan errores cuya consecuencia será siempre la misma.

Un Gobierno formado contra la voluntad manifiesta de la mayoría parlamentaria y que necesita, para seguir en el poder, el concurso de esa mayoría, es, como repetidamente hemos dicho, un absurdo constitucional de tal magnitud, que apenas nos explicamos cómo se ha pretendido hacer el experimento de darle vida.

Lo ocurrido con el ministerio Azcárraga había ya demostrado la imposibilidad práctica de que no estuviera a la cabeza del banco azul el jefe de la mayoría, y eso que entonces entre ésta y el presidente del Consejo no había la incompatibilidad que desde antes de formarse el ministerio Villaverde se había hecho patente entre éste y la actual.

Demuestran estos hechos que, si se quiere dar solución parlamentaria a la crisis, el jefe del nuevo Gobierno debe ser el jefe de la mayoría, por lo cual desde luego ha sonado el nombre del Sr. Maura, por ser el que reúne aquella circunstancia.

Un Ministerio presidido por el señor Maura, si bien por el momento encontrará facilidades para legalizar la situación económica, ofrece también un porvenir muy próximo serios inconvenientes.

Hace pocos días, respondiendo a excitaciones del Sr. Nocedal, decía el elocuente exministro de la Gobernación que seguía pensando hoy lo mismo en lo relativo al problema de la defensa nacional, que al salir del poder en unión del Sr. Silveira, y si bien esta cuestión no va ya a plantearse para el presupuesto que está en las Cortes, es indudable que surgirá al reanudarse las sesiones en Enero, ó en el seno mismo del Gobierno, una vez aprobado el presupuesto, si como se cree quedan en el nuevo Gabinete algunos ministros del actual.

Todo induce a creer, por lo tanto, que la situación conservadora que se forme, sea presidida por el Sr. Maura ó por el Sr. Villaverde, tendrá carácter transitorio, pues a las consideraciones que dejamos expuestas hay que añadir una tan importante como la representada por la división existente en las filas del partido conservador, y por consiguiente, en las de la mayoría parlamentaria.

Todas estas dificultades que no se ocultarán seguramente al Sr. Maura, explican los reparos que ponía esta mañana al indicársele la probabilidad de que fuera encargado por el Rey de formar Gobierno, siendo evidente que una vez obtenida la aprobación del presupuesto, volverán a salir a la superficie las mismas cuestiones que han originado la división del partido conservador y que la han ahondado y hecho definitiva después de la retirada del Sr. Silveira.

## LA CRISIS

En nuestro número de anoche dimos cuenta de haber presentado el Sr. Villaverde al Rey la dimisión de todo el Gobierno. Cuando regresó de Palacio al Congreso el Sr. Villaverde, se reunieron con él los ministros y los presidentes de las Cámaras. El presidente del Consejo les informó de la conferencia que momentos antes había celebrado con S. M. el Rey, en la cual le presentó la dimisión del Gabinete. El Rey manifestó que deseaba, antes de resolver, oír a los presidentes de las Cámaras, para lo cual rogó al Sr. Villaverde que indicara a los señores general Azcárraga y Romero Robledo que les recibiría en seguida con mucho gusto. Terminada esta reunión se facilitó a la prensa la siguiente Nota oficiosa del planteamiento de la crisis:

«El presidente del Consejo expuso la gravedad de la situación creada por el juicio que algunas oposiciones monárquicas han formado de la proposición de ley autorizada por las secciones del Congreso para ser apoyada mañana.

Y considerando que su deber es no ofrecer fundamento ni aun dar pretexto para tal opinión y facilitar toda solución favorable a la aprobación del presupuesto del Estado para 1904, dentro del estricto cumplimiento, para nadie dudoso, del precepto constitucional, manifestó a sus compañeros la resolución que abrigaba de presentar a su majestad la dimisión de su cargo.

Los demás ministros unieron las suyas a la dimisión del presidente.»

### Los presidentes de las Cámaras

Los Sres. Romero Robledo y Azcárraga estuvieron anoche en Palacio y fueron consultados por el Rey.

Los dos se mostraron luego muy reservados acerca de los términos en que evacuaron su consulta, principalmente el general Azcárraga; pero los informes que parecen más autorizados dicen que el Sr. Romero Robledo recomendó la continuación del señor Villaverde, reformando el Ministerio con elementos de la mayoría.

Para el caso de que el Sr. Villaverde no aceptase, el presidente del Congreso parece que recomendó que se otorgaran poderes al general Azcárraga.

El presidente del Senado manifestó a su majestad que en el estado en que se hallan las cosas él estimaba que debía conferirse los nuevos poderes al Sr. Villaverde para formar un Gobierno con elementos de la mayoría, y que si esta solución no era viable, que se llamase al Sr. Maura.

### Conferencias comentadas

Anoche se supo que el presidente del Consejo dimisionario confirió ayer tarde muy detenidamente con el Sr. Silveira, comunicándole sus decididos propósitos de abandonar el poder y plantear a S. M. el Rey la cuestión de confianza.

Parece que el Sr. Silveira, abarcando la situación política en toda su extensión, y considerándola de verdadera gravedad, no puso gran empeño en contrariar los deseos del Sr. Villaverde, encontrándolos muy justos y razonados.

Esta conferencia ha sido muy comentada, diciéndose que ha sido una de las causas principales de la crisis.

También se ha hablado mucho de otra conferencia que se supone celebrada ayer tarde entre los Sres. Montero Ríos y Villaverde.

He aquí cómo la refiere *El Liberal*, pudiendo añadir nosotros que nuestros informes coinciden con los del colega:

### En casa de Villaverde

Después de indicar, sin nombrarlo, que a las dos y media de la tarde estuvo el señor Montero Ríos en casa del Sr. Villaverde, dice que éste manifestó al jefe del Gobierno, poco más ó menos, lo siguiente:

«No vengo ostentando ninguna jefatura ni representando a un partido. Con nadie, ni con mis propios amigos, he consultado ni hablado del paso que en estos momentos doy. Es iniciativa mía exclusivamente y consecuencia de madura reflexión durante la noche pasada.

Mi visita a usted no se inspira en otro móvil que en el del patriotismo.

La situación del Gobierno, ante el conflicto creado en el Congreso por la obstrucción de los republicanos, no tiene, en mi concepto, las extraordinarias dificultades con que se le ha rodeado. Antes al contrario, considero esa situación clara y diáfana, y voy a demostrarlo.

La minoría de mi partido en el Congreso no se ha puesto al lado de los republicanos y en contra del Gobierno, como se ha dicho con mala fe, para calificarlos de poco afectos a la Monarquía; lo que hay es que de ninguna manera podemos estar conformes con esa autorización ilimitada relativa a los Presupuestos, que por medio de una proposición de ley presentada por un diputado de la mayoría, quiere sacar el Gobierno.

En primer lugar, ningún Gobierno, por propia dignidad, debe contentarse con asunto de tanta monta sea iniciativa de un diputado. Es el Gobierno el llamado a hacerlo por medio de un proyecto de ley. Las situaciones difíciles deben afrontarse lo a Gobiernos con valentía, con su propia iniciativa.

La proposición del Sr. Domínguez Pascual es inadmisión, es una infracción constitucional que ni en éste ni en ningún Parlamento puede tolerarse.

Es una autorización por tiempo indefinido y sin que el Gobierno se comprometa a nada. Concedida esa autorización, el Gobierno puede suspender las sesiones de Cortes cuando le convenga y sin que los presupuestos estén adquiridos, puesto que para nada necesita este requisito en mucho tiempo, toda vez que puede cobrar los tributos y satisfacer con ellos las cargas del Estado.

El *bill* de indemnidad, que ha venido a modificar la primera proposición, es todavía peor, porque a lo malo que he dicho de la anterior, une la abolición de una falta que se va a cometer. Es decir, que sienta la extraña doctrina de absolver de antemano la comisión de una infracción constitucional.

No, eso no puede ser. Fíjensele usted antes de meterse en tal empresa.

¿Cuánto mejor hubiese sido que el Gobierno hubiera presentado un proyecto de ley diciendo al Parlamento: «El Gobierno no tiene interés de ninguna clase en que las oposiciones discutan con toda la amplitud y detención que quieran los presupuestos. Este es un derecho indelible de las minorías, y el Gobierno en nada pretende mermárselo. Lo respeta y está dispuesto a seguirlo respetando. Ahora bien, el Gobierno entrega íntegra la cuestión amplísima de los presupuestos, pero pide a las Cortes los medios de poder cobrar los tributos y atender las cargas del Estado.

Las minorías comprenderán que es imposible paralizar la vida de la nación, que no otra cosa significaría no poder cobrar los tributos; pide, por tanto, el Gobierno que se le autorice para cobrarlos en la forma y medida que se acuerde por todos, bien entendido que el Gobierno no suspenderá las

sesiones hasta tanto que estén definitivamente aprobados los presupuestos.»

Y crea usted, amigo Villaverde, que ninguna minoría, ni aun la republicana, podría negar esa autorización. Autorización que puede ser de quince días, de un mes, sin perjuicio de solicitar una nueva prórroga si al cabo de ese tiempo no estaban aprobados aún los presupuestos.

Y volver a la normalidad parlamentaria, sin sesiones dobles ni permanentes y dedicando parte de la sesión a los proyectos de ley que fueran de necesidad más urgente.

Tengo la firme convicción de que si el Gobierno hiciera esto nadie podría combatirle y cesaría la tirantez de relaciones entre éste y las minorías.

El Sr. Villaverde mostró desde luego su asentimiento al consejo que se le daba, diciendo entre otras cosas que él no había sido, ni era, partidario de la proposición del Sr. Domínguez Pascual, y mucho menos del *bill* de indemnidad que ésta se había convertido.

Tal vez el Sr. Villaverde dijera que esas eran cosas de Romero Robledo.

El asentimiento del Sr. Villaverde se tradujo en seguida en resolución de poner en práctica lo que el personaje liberal le aconsejaba; esto es, retirar la proposición del señor Domínguez Pascual para presentar el Gobierno un proyecto de ley concebido en términos análogos a los que dejamos descritos, y al efecto llamó por teléfono al señor Romero Robledo, entablándose el siguiente brevísimo diálogo:

Villaverde: Romero, haga Vd. el favor de no reunir las sesiones hasta que yo vaya.

Romero: No es posible, porque ya están reunidas.

Villaverde: Pero, ¿cómo tan pronto, si son las tres menos cuarto?

Romero: Es que las he reunido en seguida para ganar tiempo.

(O el reloj del Sr. Villaverde iba muy retrasado, ó el del Congreso muy adelantado, porque las sesiones se reunieron a las tres y cuarto).

El Sr. Villaverde se apartó del teléfono y dijo a su interlocutor:

«Este es un nuevo contratiempo. Ahora me voy al Congreso y veremos si lo arreglo. Luego hablaremos en el Senado.»

### Dando cuenta de la crisis

Anoche mismo quedaron extendidas las comunicaciones en que el Gobierno da cuenta a los secretarios de las Cámaras, de que se ha planteado una crisis total.

Se han leído hoy al comenzar las sesiones, las cuales se han suspendido hasta que esté constituido el nuevo Gobierno.

### Por qué se modificó la proposición.

Dice *El Liberal*:

«Mientras el Sr. Villaverde estaba ayer mañana en Palacio, el Sr. Romero Robledo había llamado a su despacho de la Cámara al Sr. Maura, celebrando con éste una interesante conferencia.

El Sr. Romero dio al Sr. Maura una copia de la proposición, preguntándole su opinión cuando acabó la lectura.

El texto de la parte dispositiva no agradó al Sr. Maura, y así se lo dijo al Sr. Romero.

Discutió éste un poco la conveniencia de la proposición en la forma que estaba redactada; pero viendo que no convenía al Sr. Maura, le dijo:

«¡Bueno, hombre; si no le parece a usted bien en esa forma, modifíquela Vd. como quiera!»

Ante los reparos que para la modificación puso el Sr. Maura, le contestó el señor Romero:

«Nada, nada, modifíquela Vd. como le plazca; yo me encargo de convencer a Villaverde.»

Nuevos reparos del Sr. Maura y contestación definitiva del Sr. Romero Robledo.

«No hay que hablar más. Vamos a redactar otra proposición; díctela Vd., que yo escribiré.»

Y, en efecto, el Sr. Romero Robledo cogió la pluma y escribió el *bill* de indemnidad que le dictó el Sr. Maura.

### Lo que dice el Sr. Montero Ríos.

El jefe del partido liberal democrático fue uno de los primeros en saber la crisis. Se la comunicó uno de los ministros dimisionarios, que fué a visitarle terminado el Consejo.

Protestaba ayer el Sr. Montero Ríos de que con notoria mala fe se hubiese pretendido por alguien tachar de poco monárquico a la minoría liberal democrática del Congreso.

«Nosotros—decía el Sr. Montero Ríos—nos oponíamos resueltamente a la proposición, porque la considerábamos como una infracción constitucional y como un arma que más adelante podía utilizar el Gobierno contra las oposiciones, suspendiendo las Cortes cuando lo estimase conveniente.

Si en vez de eso, el Gobierno hubiera presentado a las Cortes un proyecto de ley en el que después de reconocer el derecho de las oposiciones a discutir con toda amplitud los presupuestos, pidiese al Parlamento, ante la necesidad de no paralizar la vida del Estado, autorización limitada, la estrictamente necesaria para cobrar los tributos hasta que se aprobasen los presupuestos, comprometiéndose además a no suspender las sesiones sino cuando este último requisito estuviese cumplido, entonces ni la minoría liberal democrática, ni aun la misma republicana, se hubieran opuesto a ello.

Esa autorización pudo haberse pedido en esa forma, y si la fecha fijada no era suficiente, haber solicitado nueva prórroga.

Repito que obrando de esa manera, se hubiera resuelto satisfactoriamente el conflicto.»

### Salmerón juzgando la crisis.

El jefe de la minoría republicana se expresó anoche en los siguientes términos:

«No me ha sorprendido nada la noticia de la crisis total.

El Gobierno vino al poder a espaldas del Parlamento, por una crisis oriental, y hoy ha caído, expandiendo sus grandes torpezas a inconcebible orgullo.

Por medio de la proposición incidental que yo apoyé, ofreciendo al Gobierno una

solución, dedicando, dos de las cuatro horas del orden del día, a la discusión de los proyectos de ley, cuya aprobación reclaman grandes y poderosos intereses nacionales, hubiera podido el Sr. Villaverde legalizar la situación económica; en un arranque de ridículo y desmedido orgullo, se negó a que la mayoría tomara en consideración mi proposición incidental; ahora ha reconocido, aunque tarde, su gran equivocación.

Buscando solución a lo que no la tenía, comprometió el Gobierno, cobardemente, al Sr. Domínguez Pascual, para que presentara y apoyara la proposición de indemnidad conocida.

¿Por qué no tuvo el Sr. Villaverde el valor de presentar un proyecto de ley, aun con un texto análogo al de dicha proposición?

La minoría republicana no se hubiera abstenido; al contrario, hubiese discutido ampliamente dicho proyecto; lo que no podía tolerar ninguna minoría, era que se presentara una simple proposición para asunto de tan inmensa gravedad.»

### Dimisiones

El gobernador civil, Sr. Lacierva, presentó anoche la dimisión.

También han anunciado la dimisión de sus cargos otros altos funcionarios.

## EXTRANJERO

### La situación del istmo

París 3.—Las noticias que se reciben de Panamá por la vía de los Estados Unidos presentan la situación del istmo menos tranquila de lo que se había supuesto.

El levantamiento de partidas contrarias a la independencia ha motivado choques sangrientos, gran número de prisiones y la absoluta prohibición de que el vecindario marche a Costa Rica, ante el temor de que puedan formarse fuera del territorio contingentes armados.—*Fabra*.

### El Papa y el gobierno italiano.

París 3.—Los periódicos franceses como los italianos atribuyen verdadera importancia a la actitud que *L'Italie* atribuye al nuevo Pontífice de estudiar reposadamente la cuestión del *modus vivendi* con la nación italiana.

Las intranquilidades de Ofo IX y el especial empeño de León XIII en los asuntos internacionales, han dejado transcurrir largos años, desde el caída del poder temporal, sin estudiar aquel importante asunto.

No falta quien sospeche que el gobierno italiano, por su parte, facilitaría toda resolución de concordia.

### Oficiales belgas en Turquía.

París 3.—Los oficiales belgas nombrados para el mando de la gendarmería en las provincias de la Turquía Europea, se han hecho ya cargo de su mando.

### La conferencia internacional sanitaria.

París 3.—La conferencia internacional sanitaria, que acaba de terminar sus trabajos bajo la presidencia del Sr. Barrere, ha condensado en un solo texto los convenios de Venecia, Dresde y París, acordando en principio la creación de una oficina internacional sanitaria, con residencia oficial en esta última capital.

Francia queda encargada de comunicar a las potencias un proyecto definitivo para la creación y funcionamiento de dicha oficina.

### Austria en los Balcanes

Viena 3.—El periódico *Krenblatt* protesta contra las aseveraciones de los periódicos rusos suponiendo que Austria sigue una política anti-esclava en los Balcanes.

### Incendio en una Universidad.

Nueva York 3.—Telegrafían de Ottawa (Canadá) que en la Universidad Católica de aquella ciudad se ha declarado un violentísimo incendio.

El incendio se propagó con rapidez pasmosa. Pronto quedaron hundidas las escaleras. Para salvarse de una muerte segura, los profesores y escolares tuvieron que saltar por las ventanas del segundo y tercer piso.

Cuatro sacerdotes, seis estudiantes y dos criados resultaron gravemente heridos. Dos sacerdotes están en la agonía a consecuencia de las quemaduras y de los golpes.

El edificio quedó destruido totalmente.

### Barcos para Chile

Londres 3.—Han sido comprados para Chile dos navíos de guerra que se construirán para el servicio de Inglaterra.

El coste de los buques ha sido de 1.826.000 libras esterlinas.

### La cuestión Dreyfus

París 3.—La comisión que entiende en el recurso de revisión del proceso Dreyfus, habrá terminado sus trabajos dentro de un plazo de diez ó doce días.

### El embajador de España en el Quirinal.

Roma 3.—El Sr. Dupuy de Lome ha presentado al rey Víctor Manuel las cartas credenciales como embajador de España.

### Donativos del Rey

S. M. el Rey ha hecho los siguientes donativos:

Al cura párroco de Abarzuza, un ternero de tinte blanco y oro con escudos reales bordados, compuesto de casulla, capa, dos dalmáticas y paños de hombres.

Al Patronato de la Juventud Obrera, de Valencia, un reloj de sobremesa.

Al Ateneo Obrero de Hostafranchs, mil pesetas.

Al Colegio central de profesores y peritos mercantiles, una escribanía de bronce y mármol.

A la Asociación de Escritores y Artistas, para gastos del Panteón de Hombres Ilustres del siglo XIX, 2.500 pesetas.

A la Asociación Protectora de los Niños de Valencia, 250 pesetas.

Al Circolo Católico de Obreros del Ferrol, un reloj artístico con brújula y estuche.

Al Asilo del Buen Pastor, de Barcelona, una pila de agua bendita de bronce y *peluche* y un juguete automóvil.

Y al Circolo Barcelonés de Obreros de San José, una artística lámpara de estilo Imperio.

## NOTICIAS DE SOCIEDAD

Anoche estuvieron muy concurridos los salones de la elegante morada de la señora doña Carmen Olite, viuda del exministro D. Santiago Angulo.

La gente joven se entregó al baile hasta hora avanzada de la noche.

La distinguida concurrencia fué obsequiada con un delicioso *lunch*.

Con motivo de ser ayer su santo, fué muy felicitada la señora marquesa del Vallido.

A su casa de la calle de Santa Isabel acudió ayer tarde numerosa y muy distinguida concurrencia.

Ayer tarde se celebró en la parroquia de San Marcos el enlace de la bella señorita María Saavedra y Verdierre con el distinguido joven D. Sotero Ríos y Robles.

Los jóvenes esposos salieron anoche para París.

M. Lefavre, que desempeñaba en la embajada francesa en Madrid el cargo de primer secretario, ha sido nombrado ministro de Francia en Santa Fe de Bogotá.

La duquesa de Nájera se encuentra, por fortuna, fuera de peligro de la grave enfermedad que padece.

En breve llegará a Madrid, procedente de Bilbao, el conde de Villalonga.

En esta semana es esperada en Madrid la embajadora de Rusia con su hija, señora y señorita de Schevitch.

## EL CRIMEN DE FERMOSELLE

### Comienza la vista

Zamora 3.—Dos horas antes del juicio oral, numeroso público ocupa la plaza de la Audiencia.

A la voz de «audiencia pública» invade la sala de Justicia.

En sitio preferente se vé al juez militar encargado de la formación de la sumaria a la fuerza de la Guardia civil y de Carabineros del puesto de Fermoelle, que dejó de acudir oportunamente a impedir la muerte de Doroteo, y cuyo sumario se halla en suspenso hasta que se falle esta causa.

El procesado Ricardo Fermoelle, joven de dieciocho años, de tipo achulado, empieza a declarar.

Niega su participación en el hecho de autos.

Refiere que encontrándose en el baile, é interviene en la cuestión que tenían dos jóvenes, medió el interfecto, disparando tiros de revólver, con los que hirió a uno, siendo entonces acometido por la multitud, que le puso en fuga.

Añade el procesado que se retiró a su casa, de la que no salió más que para prestar auxilio en una casa incendiada, y en la que parece mataron al Doroteo, pero sin que él se enterase más que del fuego.

Esta declaración difiere bastante de la que prestó en el sumario.

A preguntas del fiscal y las defensas acumula cargos contra el interfecto.

Le pinta como hombre provocador, pendenciero é irrespetuoso con las autoridades.

Dice que estas malas cualidades le habían ocasionado algunos procesamientos, que hubieron de sobrepasarle por su muerte.

Suspendida la sesión, se reanuda a las cuatro de la tarde.

Prestan declaración los procesados Emilio Alvarez y José Peños, negando su participación en el hecho de autos.

El primero niega también los gravísimos cargos que en el sumario había hecho contra los demás procesados.

A las seis y media se suspende el juicio hasta mañana.

## PARLAMENTOS EXTRANJEROS

### En Alemania.—Discurso del Trono.

Berlin 3.—El conde de Bulow lee en el Reichstag el discurso del Trono.

En él se anuncia la emisión de un empréstito para restablecer el equilibrio del presupuesto, y la presentación de un proyecto de ley concediendo a Inglaterra, desde el 31 de Diciembre, el trato de nación más favorecida.

El discurso hace constar las buenas relaciones con todas las potencias.

Alemania ha apoyado los esfuerzos de Rusia y Austria, respecto a Macedonia.

Se recuerdan las entrevistas del Emperador con los demás soberanos, habiendo afirmado dichas entrevistas el deseo y la esperanza de mantener la paz, que es el mayor bien de los pueblos, protegida contra todas las perturbaciones peligrosas.

Berlin 3.—Numerosos periódicos critican el Mensaje de la Corona.

Algunos lo califican de banal, sobre todo en lo que se refiere a las relaciones extranjeras.

### En Italia

Roma 3.—La Cámara de Diputados ha aprobado por 281 votos contra 114 un orden del día, ratificando su confianza en el gobierno.

Antes de obtener el Sr. Giolitti el voto de confianza de la Cámara de Diputados justificó la constitución de su ministerio, declarando que al país no le importan tanto las personas como los hechos; repitió las críticas dirigidas contra su programa, formulando de conformidad con las necesidades del país, y terminó expresando su deseo de que el Parlamento se consagra a un trabajo activo y fructuoso en interés de la patria, á la que todos amamos con el mismo ardor. (Vivas muestras de aprobación.)

### En Francia

París 3.—Cámara de los Diputados. En la mañana de hoy ha terminado el debate del presupuesto de gastos, empezando en la sesión de la tarde el de Ingresos.

CRÓNICA PARISIENSE

París 30 Noviembre.

Una conferencia sobre la calvicie. — Régimen alimenticio. — En el palacio de Castilla. — La Infanta doña Eulalia. — Por qué se han puesto de moda las pieles de topo.

La cuestión de la calvicie, de la cual me ocupé en una de mis últimas crónicas, sigue siendo objeto de preferente atención, sobre todo por parte del sexo feo, que padece ahora frecuentes resfriados al exponer su desnudo cráneo a las temperaturas heladas que aquí disfrutamos estos días.

Hése consultado á varias eminencias médicas acerca del problema de evitar la caída del cabello en edad no avanzada, y aunque las opiniones son tan diversas como las personas consultadas, sólo consignaré á título de curiosidad, la afirmación de un sabio doctor belga, el cual acaba de dar en Bruselas una interesante conferencia acerca de los medios de combatir la calvicie.

Dicho profesor asegura que la caída del cabello se debe al régimen carnívoro de nuestros alimentos, y en apoyo de su opinión cita el caso de los chinos, que lucen abundante trenza y son vegetarianos principalmente, como también—aunque la comparación no sea muy halagüeña—alega en pro de su aserto que á los porcos no puede dárseles á comer carne sin que se les caiga el pelo.

El conferenciante terminó su discurso enumerando varios casos prácticos de clientes suyos, los cuales, sometidos algún tiempo á un régimen de legumbres, huevos y pescados, habían vuelto á recobrar la esplendente cabellera que tan prematuramente perdieron.

El santo de la Reina Isabel ha pasado este año, á causa del luto por el Rey D. Francisco, sin fiesta alguna en el palacio de Castilla. Sin embargo, la morada de la augusta señora llenóse de canastillas de flores y de mensajes de felicitación, habiendo tenido lugar por la noche una comida íntima, á la cual asistió la Infanta Eulalia, encantadora como siempre, con traje blanco bordado de perlas y varios hilos de éstas. La Reina Isabel vestía de terciopelo negro con joyas de brillantes.

Los vendedores de pieles, que se lamentaban del retraso con que este año se ha presentado el frío, pueden estar ahora satisfechos, pues lo mismo la elevada dama que la de posición muy modesta, van adornadas de pieles; naturalmente, variando éstas en cantidad y precio.

La piel es hoy día indispensable, ó por lo menos, se la considera así. Las que figuran en primera línea son el armiño y la marta, pero no la marta del Canadá con sus tonos rojizos, sino la legítima de Rusia, que un buen connoisseur distingue al momento por el reflejo ceniciento sobre el oscuro fondo.

Un abrigo de esta clase de marta, tan rara como bella, no baja hoy de 5 á 6.000 duros. En cuanto á la aparición en el mercado de las pieles de topo, no vaya á creerse que esto haya sido una especulación ó un capricho de la moda; débese á un móvil mucho más elevado y simpático. Hace algunos meses llegó á conocimiento de la reina de Inglaterra los perjuicios enormes que estaban sufriendo los agricultores del Principado de Gales á causa de la plaga de topos que existía en aquella comarca. Habíase buscado en vano el medio de descartar á esos nocivos animales, cuando á la soberana se le ocurrió que poniendo esa piel de moda, la matanza de los topos había de ser horrorosa.

En efecto, la Reina hizo adornar un abrigo y un manguito con dicha piel—que entre paréntesis, por su pelo corto y lustroso casi parece un terciopelo—y lució dichas prendas en una de las fiestas benéficas que se verificaron á fines del pasado invierno. La idea estaba lanzada ya: las bellas la acogieron con entusiasmo, tal vez también por su precio módico, y hoy el topo figura en todos los guardarropas de las damas aristocráticas de Inglaterra y de Francia. ¡Ojalá que la moda obedeciera siempre á un fin provechoso y racional!

De Vd. afectísimo amigo, —\*\*

EXCURSIÓN ESCOLAR

Los estudiantes de todas las Universidades se han puesto de acuerdo por medio de las uniones escolares respectivas para realizar una visita á sus compañeros los franceses, que sirva de lazo de unión entre todos y en el que se darán notas de simpatía benéfica para Francia y España.

Los de Madrid están organizando una gran orquesta entre los alumnos de las distintas facultades, que acompañará á la excursión.

Antes de partir obsequiará con una serenata á la prensa y distinguidas personalidades de esta corte.

Escuela de Estudios militares

Ayer el comisario de Guerra D. Antonio Blázquez explicó acerca de «La Administración militar en campaña», dedicando su cuarta lección á la descripción de los abastecimientos de los ejércitos franceses en las guerras de Napoleón, haciendo resaltar las transformaciones que sufrieron estos servicios que Bonaparte desarrolló asignándoles el carácter militar de que antes carecían.

Mañana, de cinco y tres cuartos á seis y tres cuartos de la tarde, el comandante de infantería D. Ricardo Donoso Cortés explicará sobre el tema «Evolución histórica de la infantería española».

LA ESCUADRA INGLESA en Villagarcía

Villagarcía 3.—Entre ayer tarde y esta mañana ha entrado parte de la escuadra inglesa del Canal, compuesta de los acorazados de primera Marguerite, Magestic, Hannibal y Mars, los cruceros Doris y Heque y el aviso Paotilus.

Falta otro crucero, que se supone no pudo entrar, á causa de la densa niebla que reina en la boca de la ría.

La tripulación está formada por 4.533 hombres.

Tiene 103 cañones. Procede de Gibraltar y marchará el viernes próximo á Portsmouth y Plymouth. Las autoridades de Marina, el cónsul inglés y el cañonero Vasco cambiaron los saludos de ordenanza con el almirante inglés.

El reo Castejón

Don Benito 3.—En el juicio celebrado hoy contra Castejón por atentado contra el alcalde de la cárcel, el fiscal, como se esperaba, ha retirado la acusación. Defendía al procesado el letrado D. Ramón Donoso.

EL FRÍO

Desde hace tres días se siente en Madrid intenso frío. La temperatura, que días pasados era tan benigna como en los mejores días de otoño, ha descendido rápidamente, llegando á marcar el termómetro seis grados y medio bajo cero.

La temperatura máxima durante el día no ha pasado de siete grados. Todas las mañanas amanecen heladas las fuentes.

Mitin socialista

El proyecto de ley de huelgas. El domingo próximo, á las diez de la mañana, se celebrará en los Jardines del Buen Retiro un importante mitin obrero para protestar contra el proyecto de ley de huelgas y obligaciones presentado á la aprobación de las Cortes.

En nombre de la Unión general de trabajadores hará uso de la palabra el compañero Pablo Iglesias.

A dicho acto se adherirán más de 60 colectividades obreras.

Clausura de vaquerías

El Sr. Lacierva, de acuerdo con lo propuesto por la Junta provincial de Sanidad, ha ordenado la clausura de diez vaquerías por no reunir las condiciones higiénicas necesarias.

Las vaquerías, son las siguientes: San Vicente, 28; Espíritu Santo, 21; San Jacinto, 2; Arco de Santa María, 9; Echeagaray, 29; Infante, 3; Salitre, 9; Cabeza, 7; Salesas, 9, y San Juan, 1.

Según ha manifestado el gobernador, lo propio se hará con las demás vaquerías que no reúnan condiciones.

A los industriales se les da un plazo máximo de diez días para cerrar los establecimientos.

DE PROVINCIAS

Descarrilamiento

Avila 3.—Entre Navalperal y Cañada descarriló anoche un tren de mercancías. Esta tarde ha quedado restablecida la circulación de los trenes.

En el mixto ha llegado herido el guardafreno del mercancías descarrilado. Se llama Juan Adanero y su estado no es grave, habiendo sufrido grandes magulladuras.

Efecto de la emoción, habla con dificultad. La desgracia ocurrió, no por salirse el tren de la vía, sino por dividirse en dos partes al tomar una curva abajo.

El maquinista paró, pero los coches que iban detrás se echaron sobre la otra mitad, saliendo, al choque, despedido Adanero, que fué á caer en la cuneta de la vía. El material ha sufrido grandes desperfectos.

Mutilación horrible

Barcelona 3.—El Diario de Mataró de hoy dice que el tren ascendente de Barcelona de ayer llevaba colgado de uno de los tirantes de la locomotora la cabeza de un hombre de edad madura, y bigote entrecano.

Al entrar la máquina en agujas fué recogido el fúnebre despojo, comenzando á actuar el juzgado.

Se asegura que la cabeza pertenecía al albañil Pedro Oliver Capmany, que estando trabajando en la vía fué arrollado por el tren cerca de Badalona, seccionándole el cuello.

Emilio Mesejo

Santander 3.—A la una de la tarde ha entrado en este puerto el trasatlántico Alfonso XIII.

Conduce 60 pasajeros, entre ellos Emilio Mesejo, procedente de Méjico.

Una desgracia

Trabía 3.—En el pueblo de Perlaia ocurrió ayer tarde un sensible accidente. Cazando en el monte Martín el maestro de primeras letras Antonio Alonso, de veinticuatro años, tuvo la desgracia de que se le disparase la escopeta al defenderse de un perro, penetrándole la perdigonada en el vientre y falleciendo tres horas después.

Centinela herido

Zaragoza 3.—Esta madrugada un sujeto desconocido, andrajoso, se acercó á los pabellones del cuartel de Caballería de Castillejos en Torrero.

El centinela detuvo al sujeto; éste le atrapeó, rechazándole el centinela á empujones.

El desconocido le disparó un tiro de revólver, atravesándole un muslo. La guardia salió al ruido del disparo, recorriendo los caminos, sin lograr capturar al agresor.

La policía ha detenido á varios sujetos sospechosos; pero ninguno de ellos ha sido reconocido por el centinela herido. Este se llama Alejandro Crespo.

Noticias de Vigo

Vigo 3.—Procedente de Lisboa ha llegado el crucero inglés Calliope, que el día 13 marchará á Muros.

Esta noche prueba la escuadrilla la iluminación eléctrica que lucirá en Lisboa. El Cardenal Cisneros marcan las siluetas de los casos y la arboladura de los buques.

El Audax presenta un ángulo obtuso forrado de popa á proa y la parte superior del mástil, luciendo en la popa la bandera española.

Ha llegado el general Matta, á quien esperaban en la estación los jefes de los barcos. Mañana se posesionará del mando de la escuadrilla.

Los artilleros celebrarán mañana la festividad de su patrona con fuegos artificiales é iluminación del castillo de Cantos.

DE PALACIO

Procedentes de Lisboa, llegaron ayer á esta corte los condes de Eu, hospedándose en el hotel de la Paz.

Viene con los condes su hijo el príncipe D. Pedro.

Los ilustres huéspedes, poco después de su llegada, fueron visitados por la Reina y por las Infantas doña María Teresa é Isabel.

—Hoy ha sido recibido en audiencia por el Rey el embajador de Italia.

—El lunes próximo, por la tarde, visitará D. Alfonso la Exposición de tarjetas postales establecida en la calle de Alcalá por la Asociación de Caridad de Oádiz.

LA VIRUELA

Ayer ocurrieron en Madrid 32 casos de viruela. La linfa ha llegado á escasear de tal modo, que hace dos días apenas puede vacunarse en las Casas de Socorro.

Hace algunos días que, sin que se sepa la causa, el furgón municipal no acude con la prontitud necesaria á las casas donde hay defunciones de viruela, á pesar de las órdenes del gobernador civil.

Ayer esta autoridad tuvo que dictar severas órdenes para que se cumpliera con los deberes de higiene y de humanidad, al enterrarse de que en varias casas, como en la del Amparo, núm. 53, llevaba dos días sin enterrar un cadáver.

LA GACETA

La de ayer publicó las siguientes disposiciones:

Estado

Real decreto disponiendo que el ministro de Estado presente á las Cortes un proyecto de ley pidiendo autorización para ratificar el convenio adicional entre España y Noruega.

Gracia y Justicia

Real decreto aprobando con carácter definitivo la clasificación general de los Registros de la propiedad y cuadro de fianzas respectivamente señaladas en el adjunto estado.

Guerra

Leyes sancionadas por S. M. fijando la fuerza permanente del ejército durante el año próximo, y concediendo el bronce necesario para la construcción del monumento dedicado á Andrés de Urdaneta, en Villafraanca (Guipúzcoa).

Reales decretos concediendo la gran cruz del Mérito militar al general de brigada de la sección de reserva, D. Aristides Golcoyche y Ballesteros, y merced de hábito de la orden de Santiago á D. José Mesía del Barco y Stuart.

—Otros autorizando las compras por gestión directa de los efectos que se expresan, al Hospital Militar de Barcelona, comandancia de Ingenieros y Pirotecnica militar de Sevilla, Museo de Artillería y cuarteles de Infantería y artillería de Burgos.

—Real orden declarando pensionada con el 10 por 100 de su haber la cruz de primera clase del Mérito militar de que se halla en posesión el primer teniente de infantería D. José Hurtado Lozano, ayudante de profesor de la Academia del Arma.

—Real orden circular dejando sin efecto la real orden de 15 de Marzo de 1903 y modificando el art. 195 del reglamento dictado para la ejecución de la ley de Reclutamiento.

Gobernación

Real orden concediendo inclusión en las listas de voluntarios liberales y vascongados á los individuos comprendidos en la adjunta relación.

—Otra disponiendo se anuncie á concurso de entrada la provisión de la vacante de oficial segundo de la secretaría del Real Consejo de Sanidad.

Agricultura y Obras públicas

Real orden distribuyendo en siete divisiones, con sujeción á las plantillas que se insertan, el personal facultativo del servicio hidrográfico de los ríos de la Península y el de las obras contra las inundaciones de las provincias de Levante.

—Otra autorizando al Ayuntamiento de Vinaroz (Castellón), para establecer una balsa en la entrada del muelle del puerto de aquella ciudad.

La de hoy publica las disposiciones siguientes:

Guerra

Real decreto disponiendo que el general de brigada D. Francisco Cabello y Echenique pase á la sección de reserva del Estado Mayor del ejército.

Gobernación

Real orden disponiendo que el subsecretario de este ministerio se encargue interinamente del despacho de los asuntos de la Dirección general de Correos y Telégrafos.

Instrucción pública

Real orden fijando en 15 pesetas las dietas de los inspectores de primera enseñanza en las visitas extraordinarias.

NOTICIAS

Banquete al Sr. Neira

Publica La Correspondencia un telegrama de Lugo dando cuenta de que en honor del exenador monerista D. Dositeo Neira, que asistió á la Asamblea del partido liberal, se ha celebrado un banquete, al que concurren 103 comensales.

Entre ellos había exdiputados á Cortes, diputados provinciales, exalcaldes, concejales, profesores, abogados, obreros, labradores, y en general representación de todas las clases y elementos sociales.

El acto ha revestido gran importancia y se ha desarrollado en medio del mayor entusiasmo.

Borracho ladrón

Ayer mañana, un sujeto borracho, que por efecto de su estado, se había caído, produciéndose una lesión en la cabeza, fué llevado para su cura á la Casa de Socorro de la Universidad, y para darle el amonico le ataron al sillón al efecto destinado.

El tal sujeto, al cual dejaron unos momentos solo, logró desatarse y apelló á la fuga; pero en compañía de una capa de un practicante que cogió de una perchera.

Avistada la Delegación, fué detenido poco después, resultando ser un conocido ladrón apodado el Mitrino.

Ron S. Luis, Ruiz y Albert. Málaga.

Ingenieros de minas. Han ingresado como oficiales segundos en el cuerpo de Ingenieros de minas: D. Eustaquio Fernández Miranda, D. Miguel Higuera, D. Luis Vendrell, D. Luis Grassot y D. Felipe Heredia.

Ha pasado á situación de supernumerario el ingeniero de minas D. Juan Galarriz; el de igual clase D. Miguel Higuera ha sido destinado á la Escuela de capataces de Huelva, y D. Federico Castro, que estaba en Teruel, ha sido trasladado á la comisión de Triangulación de comarcas mineras de importancia.

Notarios vacantes

Se hallan vacantes las notarías de Lope y

Trigueros (Huelva), Luque y Villa del Río (Órdoba), San Roque (Cádiz), Pruna (Sevilla), Ciudadela y Santanyí (Baleares), Ocañes y San Antolín de Ibiás (Oviedo), todas las cuales se han de proveer por concurso.

Terremoto

En Valverde del Camino (Huelva), y á las seis de la madrugada del día 1.º del actual, se sintió un ligero terremoto, en el que no hubo desgracias que lamentar.

Además del movimiento de la tierra, se oyó perfectamente el crujir de cristales en la iglesia y en todos los edificios de la población, y caer tierra de las paredes y techumbres de las casas.

El manicomio y el hospital de Murcia. Según dice La Opinión, de Murcia, los locos reclusos en el manicomio de aquella capital se amotinaron, rompiendo puertas y ventanas y acometiendo á los loqueros.

El origen del motín fué el mal trato que se da á los reclusos, quejándose éstos de tener hambre y frío.

Por otra parte, los enfermos del hospital de la misma población han elevado al gobernador civil de la provincia una protesta, formulando iguales quejas que los pobres dementes.

Revista jurídica acaba de publicar el reglamento y programa de las oposiciones á dos plazas de auxiliares de la Dirección de los Registros y del Notariado, limpias de los errores que contienen los publicados en la Gaceta.

El Sr. Ruiz Jiménez

El Sr. Ruiz Jiménez, diputado á Cortes

EDICION DE LA NOCHE

Incendio en la Presidencia

Alarma exagerada

Esta tarde, á la una y media próximamente, se produjo una gran alarma en la Presidencia del Consejo, por haberse iniciado un incendio en una de las chimeneas correspondientes á la subsecretaría.

Por teléfono se avisó á los centros oficiales, y á los pocos momentos se hallaba en dicho edificio todo el servicio y material de bomberos, que afortunadamente no tuvo que funcionar por haber sido extinguido el fuego merced á los trabajos de los dependientes de la Presidencia.

Según nuestros informes, el origen del incendio fué motivado por la excesiva cantidad de papeles que se había arrojado á la chimenea, papeles, sin duda, de los que el subsecretario dimisionario, Sr. Alba, había roto en su testamento.

Nafragio de un crucero inglés

Londres 4.—Un telegrama de Vancouver (Canadá), recibido esta mañana, da cuenta de haber naufragado cerca de aquella isla el crucero inglés «Mora».

Dice el despacho que la causa del siniestro fué un violento choque del crucero en los bajos de la próxima isla Delman.

El buque, que se halla medio sumergido, se considera perdido del todo. La tripulación se cree que se haya salvada, aunque el telegrama no dice nada acerca de este punto.—Fabra.

Los liberales navarros

Adhesión al Sr. Montero Rios

Hoy ha sido entregada al Sr. Montero Rios por el exenador Sr. Larrondo un entusiasta mensaje de adhesión, firmado por muchos y caracterizados liberales navarros

AYUNTAMIENTO

Sesión ordinaria

Presidida por el señor marqués de Lema, ha celebrado hoy sesión la corporación municipal.

Al principio concedióse un amplio voto de confianza al alcalde, para que pueda establecer un depósito de mendigos.

Quedó retirado el dictamen referente á la terminación del contrato de los Jardines del Buen Retiro.

El resto de los asuntos fué aprobado casi sin discusión, y al final fué tomada en consideración una proposición del señor Moraya sobre cumplimiento del decreto que regula el contrato del trabajo en las obras públicas.

También fué tomada en consideración otra del Sr. Bús pidiendo se prohiba la venta de leche en los puestos de la vía pública, por entenderlo perjudicial para la salud.

Los presupuestos

Pónese á discusión el proyecto de presupuestos para el próximo año, y el Sr. Ruiz consume un turno en contra, mostrándose partidario de la supresión del impuesto de consumos, y su sustitución con otro que afecte principalmente á las clases ricas.

Pide se doten mejor á los abogados y arquitectos para poderlos exigir se dediquen exclusivamente á los servicios municipales, y sostiene en fin que en este nuevo proyecto no se resuelve nada por Madrid.

El Sr. Pérez de Soto defiende el proyecto, sosteniendo que se ha hecho concienzudamente estudiando con imparcialidad las necesidades y poniendo en relación los gastos, que se ha procurado sean equitativos con los exigidos ingresos de que se dispone.

Lamentábase de que como ha ocurrido con el impuesto de toldos y cortinas, por la superioridad se echen abajo cuantos recursos crea el Municipio.

Interviene el Sr. Vincenti para manifestar que lo que es necesario es administrar bien, y que con los actuales recursos podía haber mejor pavimento, alumbrado, escuelas, Casas de Socorro, etc.

Muéstrase partidario de la sustitución del impuesto de Consumos con otro sobre inquilinatos, y entiende no es justo suprimirlo en el extrarradio y dejarlo en Madrid.

Habla, además, muy brevemente el señor Rubio y se suspende la discusión y la sesión á las dos de la tarde.

Viaje del Rey á Portugal

El banquete de gala en honor del Rey Alfonso se verificará el día 10, la corrida y baile el día 11, las iluminaciones el 12 y la representación teatral el 13.

La escuadra inglesa, cuya venida se anuncia, estará formada por tres cruceros. El adorno de los paseos y la construcción de tribunas y pabellones, están aún bastante atrasados.

En Entroncamiento esperarán al Rey el presidente del ministerio, ministro de Negocios Extranjeros y personal de la legación española.

En la corrida de toros tomarán parte los caballeros en plaza José Bento y Fernando

por Madrid, ha conferenciado con el conde de Romanones, al cual ha manifestado que, sintiéndolo mucho por la amistad personal que le profesa, no puede seguirle en su evolución política hacia el Sr. Moray, y que, por tanto, recobra su libertad de acción y su completa independencia política.

Licencia á los marinos

Se ha concedido autorización á los capitanes generales de los departamentos y al jefe de la jurisdicción de Marina de Madrid para conceder licencia de Pasaus al que lo solicite desde la fecha hasta el día 9 de Enero, en que deberán presentarse en sus destinos cuantos hayan obtenido dicha licencia.

Proceso terminado

El juzgado del Congreso ha terminado ya el sumario instruido contra Mariano Conde, María Reina y otros, con motivo de la estafa de que fué víctima el Cantinero.

Los autos han sido remitidos á la Audiencia.

Información sobre la enseñanza

Se invita á todas las autoridades y Centros docentes que dependen del ministerio para que se dirijan por escrito á la Comisión parlamentaria que ha de informar el proyecto de ley de bases de enseñanza en general y de reorganización de la primaria, haciéndola cuantas observaciones estimen convenientes al referido proyecto, y coadyuvando de este modo al progreso de la enseñanza y á la mejora del magisterio público.

UNICA CASA QUE VENDE los anteojos Roca de Precisión: J. Dubosc, óptico. Arenal, 19 y 21.

BOLSA

COTIZACIÓN OFICIAL DEL 4 DICIEMBRE 1903, COMPARADA CON LA DEL DIA ANTERIOR

Últimos precios

Table with columns: Día 3, Día 4, Diferen.ª

4 0/0 interior. Série F de 50.000 p. 77 30 77 00 - 0 30

E 25.000 p. 77 30 77 00 - 0 30

D 12.500 p. 77 40 77 05 - 0 35

C 5.000 p. 77 55 77 25 - 0 30

B 2.500 p. 77 50 77 25 - 0 25

A 500 p. 77 55 77 25 - 0 30

G y H 100 y 200 p. 77 40 77 25 - 0 35

En diferentes series. Fin mes. 77 45 77 05 - 0 40

Fin próximo. 5 0/0 americana. Série F de 50.000 p. 96 35 96 20 - 0 15

E 25.000 p. 96 25 96 25 - 0 00

D 12.500 p. 96 40 96 25 - 0 15

C 5.000 p. 96 40 96 25 - 0 15

B 2.500 p. 96 40 96 25 - 0 15

A 500 p. 96 45 96 25 - 0 15

En diferentes series. Fin mes. 96 45 96 25 - 0 20

Fin próximo. Ayuntamiento. Ob. Municipales de 250 pts. 6 0/0 interés. Id. por resultados 4 0/0 de 500 pts. á 47.200. Id. para pago exp. 500 pts. 88 50

</

**TRIBUNALES**

**El crimen de los Arrope-ros.**

Hoy se ha celebrado en la Sala 2.ª del Tribunal Supremo la vista del recurso de casación interpuesto á nombre de Gregorio y Felipe Pacheco y Casimiro Rojas, condenados á muerte por la Audiencia de Madrid por el delito de robo con homicidio en la persona de D. Vicente Agustín.

Sostuvieron los recursos por quebrantamiento de forma é infracción de ley los letrados Sres. Muñoz Torralba, Molina y Llanos, este último en sustitución del Sr. Valero Martín, que sufre estos días la pena de tener un hijo gravemente enfermo.

Los distinguidos abogados realizaron un ágil esfuerzo en favor de sus defendidos, sosteniendo, en cuanto á las infracciones de forma, que, aparte de otras, existían las de haberse incluido en algunas preguntas del veredicto conceptos distintos, que no podían ser contestados de igual modo.

En cuanto al recurso de fondo, impugnaron la apreciación de agravantes hechas en la sentencia.

El fiscal se opuso al recurso.

**Bachiller Corchuelo.**

**DE PALACIO**

Hoy han almorzado en Palacio los condes de En. A. la comida asistió la Infanta Isabel.

El Rey, acompañado de uno de sus ayudantes, ha paseado en coche cerrado por la Castellana.

**LAS CORTES**

**Senado**

Preside por el Sr. Azórraga, ábrense á las tres y media la sesión.

La concurrencia es escasa; el banco azul está desierto.

Leída y aprobada el acta de la anterior, el secretario, señor conde de Bernar, da lectura de la comunicación en que se participa que el Gobierno está en crisis.

El señor Presidente: En vista de la comunicación que acaba de leerse, se levanta la sesión. Para la próxima se avisará á domicilio.

Han las tres y treinta y cinco.

En el Congreso se leyó la comunicación oficial poco después de las nueve de la mañana.

El Sr. Muro, antes de aprobarse el acta, protestó de las palabras del Sr. García Alix al ocuparse anteayer de la derrota de los republicanos en Valladolid, y acto seguido se levantó la sesión.

**Ateneo de Madrid**

Mañana, de seis á siete de la tarde, el señor D. José Ramón Mérida explicará acerca de «Historia de la escultura española.»

**Balance del día**

**La crisis**

Desde muy temprano S. M. ha comenzado los trabajos para la más pronta solución de la crisis.

A las nueve de la mañana fué el señor Villaverde á Palacio, conferenciando con el Rey durante media hora próximamente.

Estuvo el Sr. Villaverde bastante expedito con los periodistas que le interrogaron, manifestando que, á pesar de que S. M. había insistido en que continuara

al frente del Gobierno, él, estimando que podría ser un obstáculo para la legalización de la situación económica, reiteró su dimisión, que le fué admitida.

Después el Rey consultó al presidente dimisionario respecto á la solución que él juzgara más conveniente, aconsejando el Sr. Villaverde la continuación en el Gobierno del partido conservador con un Gabinete presidido por el Sr. Maura.

Aunque el Sr. Villaverde pensaba haber vuelto á Palacio á las doce como presidente dimisionario, no lo ha hecho por haber recibido aviso telefónico en contrario.

A esta hora visitó al Sr. Romero Robledo, creyéndose que esta entrevista no fué de gran armonía.

Así las cosas, se supo que se había enviado aviso al Sr. Maura para que concurriera á Palacio; pero que cuando éste llegó á su domicilio, el exministro de la Gobernación había ya salido para asistir al entierro del director de Correos, Sr. Monaras. En vista de esto se aplazó hasta la tarde la conferencia que dicho señor hubiera de tener con S. M.

Poco antes de la una estuvo en Palacio el Sr. Silvela, quien se mostró muy reservado con los periodistas, manifestando que las circunstancias le obligaban á seguir esta norma de conducta.

Desde Palacio se dirigió el Sr. Silvela al Nuevo Club, donde almorzó con el señor Dato.

Á las dos de la tarde fué el Sr. Maura á Palacio, permaneciendo en la regia cámara hasta las dos y media.

A dicha hora, y al salir, manifestó que había sido llamado solamente en consulta.

Interrogado acerca de si él formaría Gobierno, contestó:

—¡Yo, ni pensarlo!

**Otra vez Villaverde**

Esta contestación hizo que perdiera terreno la idea de que el Sr. Maura formara Gabinete, y se confirmaran estos impresiones al ver que á las tres de la tarde entraba en Palacio el Sr. Villaverde.

No fué muy larga la entrevista, pues no llegó á media hora, y entonces se supo ya por el propio presidente del Consejo que nuevamente se encargaría de formar Gobierno.

Después sólo dijo que esta tarde celebraría algunas conferencias que para ello juzgaba necesarias.

El Sr. Villaverde estuvo á las cuatro en el Congreso, esperando en el despacho del presidente de esta Cámara al Sr. Romero Robledo, á quien se le telefoneó á su casa, en vista que tardaba en llegar, manifestándole que el presidente dimisionario iría á conferenciar con él.

El Sr. Villaverde, que confirmó que le había S. M. encargado de nuevo de la formación del Gobierno, se dirigió al domicilio del Sr. Maura, del que hacía

minutos que había salido el Sr. Silvela. Tres cuartos de hora duró esta entrevista, sobre la que guardaron los conferenciantes absoluta reserva.

De casa del Sr. Maura se dirigió el señor Villaverde á las de los Sres. Silvela y Romero, yendo después á la Presidencia del Consejo, donde desde las cuatro y cuarto le esperaban los Sres. González Besada y García Alix.

El Sr. Villaverde, al ser interrogado por los periodistas, manifestó que, en efecto, había celebrado las conferencias indicadas; que no había nada en definitiva, y que no llevaría la lista de los nuevos ministros cuando fuera á las siete esta noche á Palacio.

Es de suponer que el Sr. Villaverde daría cuenta á los ministros de Hacienda y de la Gobernación de sus anteriores conferencias, y pocos minutos después de las seis y media salió de la Presidencia el Sr. Villaverde para Palacio. Su semblante demostraba contrariedad, y al ser preguntado de nuevo por los periodistas si iba á declinar los poderes, ni lo afirmó ni lo negó, reconociendo que había dificultades para la solución de la crisis.

El Sr. García Alix, que recibió á los periodistas después de haber marchado el Sr. Villaverde, dió á entender que la crisis se presentaba bastante laboriosa, y que no creía que hasta el lunes se presentase el nuevo Gobierno á las Cortes.

**Resignación de poderes**

A las siete menos cuarto entraba en Palacio el Sr. Villaverde, durante la conferencia con S. M. próximamente un cuarto de hora.

A la salida dijo que había resignado los poderes y que esta noche sería llamado de nuevo el Sr. Maura.

Al preguntarle si era para formar Gobierno, eludió el dar una contestación categórica.

Las sesiones de Cortes se han limitado á la lectura de la comunicación dando cuenta de hallarse el Gobierno en crisis, suspendiéndose hasta la formación del nuevo Ministerio.

En el Congreso, el Sr. Muro, al leerse el acta, formuló una protesta por lo que el Sr. García Alix había dicho respecto á la derrota de los republicanos en Valladolid en las elecciones municipales.

La Bolsa, que á primera hora recibió con una baja en los valores la noticia de la crisis, á última hora se repuso, quedando próximamente en los mismos cambios que ayer.

Los francos han subido 60 céntimos.

**La temperatura**

El termómetro del Sr. Aramburo, calle del Príncipe, 13, marcaba lo siguiente: Á las ocho de la mañana, 3º bajo 0. Á las doce de la tarde, 8º sobre 0. Á las cuatro, 7º sobre 0. La máxima fué de 9º sobre 0. La mínima de 8º bajo 0. El barómetro marca 705.—Variable.

**Vida Tranquila.**

Vivir en constante alarma no es vivir. El que no puede comer sin sentir incomodidad, indigestiones, agruras, dolores, jaquecas,



displicencia, etc., no es hombre libre, sino un esclavo de su estómago. Las

**Pastillas**

del Dr. Richards

convierten el estómago de tirano en sirviente.

Esta es la medicina que cura el estómago sin gastarlo. Los esclavos de la dispepsia pueden emanciparse tomando las Pastillas del Dr. Richards, que se fabrican en Nueva York y se venden en todas las boticas y droguerías.

¡Digerir es vivir!

Dr. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Nuestros apreciables lectores leerán en la presente edición un anuncio de la bien reputada firma de los Sres. Valentín & Compañía, Banqueros y Expenduría general de lotería en Hamburgo, tocante á la lotería de Hamburgo, y no dudamos que los interesará mucho, ya que se ofrece por pocos gastos alcanzar en un caso feliz una fortuna bien importante. Esta casa envía también gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

**PRODUCTOS**

de la compañía de los caminos de hierro del

**SUR DE ESPAÑA**

Líneas de Almería y Granada

	Pesetas
Del 19 al 25 de Noviembre 1903.	70.512'24
Del 19 al 25 de Noviembre 1902.	77.091'68
Disminución.....	6.579'44
Del 1 Enero al 25 Nbre 1903....	3.875.885'20
Del 1 Enero al 25 Nbre 1902....	3.489.970'98
Aumento.....	441.887'22

**Valores de la Compañía**

Cotización de París  
Acciones, francos..... 137  
Obligaciones 8 0/0 Granada, cupón

1.º Enero 1904, francos..... 349  
Obligaciones 3 0/0 Linares Renta fija, cupón 1.º Abril 1902, francos... 211  
Obligaciones 3 0/0 Linares Renta variable, francos..... 162

**CHARADA**

Para el Enamoradillo ha bordado dos tercera una preciosa una dos y adornado una montera. Se fué el hombre á tomar, y apenas la cuatro prima se fijó en su terciada, cuando ya la tuvo encima. Su pantalón de dos cinco sufrió un fuerte desgarrón, y á pesar de la montera resultó con un chichón. Pero, en fin, se portó bien, y en su obsequio dieron vino y hasta una dos cuatro cinco bailaron en el Casino. Y de la Virgen de todo un bonito escapulario, le regaló una muchacha sobrina del boticario.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ.  
(La solución mañana.)

Solución á la charada anterior  
A RRE MO LI NA DA

**CULTOS**

Santo de mañana.—Santos Sabas, abad; Anastasio, mártir; Niceto y Juan, Obispos. —Ayuno por Advenido.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la Iglesia de religiosas Jerónimas de la Concepción, donde á las diez habrá misa mayor, y por la tarde sigue la novena y predicará el P. Santiago Matute.

En la Iglesia de Niñas de Leganés termina la novena á San Nicolás de Bari, predicando el Sr. Berrocal.

En la Catedral se celebrará misa solemne á las diez, en honor de Nuestra Señera del Perpetuo Socorro, y por la tarde Regina Coeli y Letanias cantadas.

En los templos de costumbre se obsequiará á la Virgen como todos los sábados.

**Funciones para mañana**

TEATRO REAL.—4.ª de abono.—Turno 2.º.—A las 8 1/2.—Aida.

ESPAÑOL.—Función popular á mitad de precios.—A las 8 3/4.—El doctor y el enfermo.—Caridad.

COMEDIA.—A las 9.—Catalina.

PRINCESA.—A las 8 3/4.—Resurrección.

LÍRICO.—Día de moda.—Beneficio de los hermanos Renard.—A las 8 3/4.—La tempestad.

PRICE.—A las 8 3/4.—La muñeca.

LARA.—Día de moda.—A las 8 1/2.—Estrella.—A las 9 1/2.—Carreras de otoño.—A las 10 1/2.—Al natural.—A las 11 1/4.—Segundo acto.

ZARZUELA.—A las 8 3/4.—Los de Cuba.—A las 9 3/4.—Tolete (estreno).—A las 10 3/4.—Lola Montes.—A las 12.—Venus Salón.

APOLO.—A las 8 1/2.—Los aparecidos.—A las 9 3/4.—La revoltosa.—A las 10 3/4.—Dolores.—A las 12.—El organista.

NOVEDADES.—A las 8 1/2.—La venganza de una favorita.

ESLAVA.—A las 8 3/4.—¡Lagarto!... ¡Lagarto!... A las 9 3/4.—(Reprise) Adiós Madrid (primer acto).—A las 10 3/4.—Adiós Madrid (segundo acto).—A las 11 3/4.—¡Lagarto!... ¡Lagarto!

MODERNO.—(Compañía Prado Chico)—A las 8 1/2.—Los nenes.—A las 9 1/2.—La Camarona.—A las 10 3/4.—La inclusera.—A las 12.—El Cocherito.

IMPRESA DE EL CORREO

—¡Calla imbécil!

—¿No me ha ordenado el señor que sea franco?

—Ya sé que no lo has de ser ni tú ni nadie; estoy ya destinado á no saber la verdad respecto de mí; pero acabemos, todo esto son palabras.

—¿Quiere el señor conde que le ponga su gran traje de batalla?

—¿Quieres que te estrangule? ¿No sabes que la época de las batallas ha pasado para mí? ¡Nadie va á la guerra con la seguridad de ser vencido!

—¡Ah! yo estoy seguro de que si el señor conde se tomara todavía el trabajo... en fin, ya llegará. El señor conde es demasiado joven para hacerse ermitaño.

—Devuélveme mis ojos y entonces...

—En estos negocios no se ha dicho nunca la última palabra.

El conde Héctor levantése bruscamente, como movido por un resorte, y algo semejante á un relámpago pasó por su cara; pero aquella luz se extinguió al punto. M. de Melcy escondió su frente entre ambas manos, se sentó de nuevo y calló. Después de unos instantes de silencio repuso:

—Me vestirás de negro. ¿No estoy de luto? ¿No llevo luto constante? luto por la pérdida de mi juventud, de mi independencia, de mi dicha... ¡me vestirás de negro, esto es lo propio!

Justino tuvo un movimiento de hombros harto significativo; pero nada dijo. El consejero íntimo cedió su lugar al ayuda de cámara y vistió á su señor.

Las dos mujeres, al volver de su paseo, se dirigieron cada una á su cuarto; y M. de Melcy no se reunió á ellas hasta la hora de comer. Su cálculo no había dejado de ser exacto; una conversación larga entre las dos disponía á Valentina á recibirle con más placen, y después de estar soles todo el día, la presencia de

un hombre debía serles doblemente grata.

Á la comida, que fué animada, jovial, sucedió una velada, que ocuparon la conversación, la lectura y la música, pareciendo corta á todo el mundo.

Gabriela, que no olvidaba jamás sus deberes de madre, se retiró á cierta hora para acostar á los niños, y por segunda vez Héctor y Valentina se hallaron solos.

—Habéis visto uno de nuestros días—dijo el conde;—figuráos que los habéis visto todos; de este modo vivimos, de este modo viviréis el tiempo que tengamos la fortuna de teneros á nuestro lado.

—¡Es una vida excelente—repuso la dama,—y me sería grato disfrutarla mucho tiempo!

—Yo quisiera que la disfrutárais siempre, aunque me condenárais á un verdadero tormento de Tántalo.

—¿Yo? ¿Cómo es posible?

—Porque estoy á vuestro lado privado de lo que más deseo en el mundo, de la dicha de veros.

—Yo salgo gananciosa con los encantos que de seguro me atribuye vuestra imaginación.

—¿Y qué me decís del tormento de no poder tomar parte en ninguno de vuestros placeres?

—Porque vos no queréis; vuestra esposa y yo hemos lamentado no poco vuestra obstinación.

—Más lamentaríais que os impusiera mi presencia.

—Castigadnos con la prueba.

—No lo temáis; procuro no ser impertinente.

—¡Cierto; pero en cambio sois poco amable.

—Es que no trataréis de aprisionarme

—dijo dando una inflexión tierna á su voz.

derecho para preguntar á su vez, y dijo así:

—¿Y M. Dorville? No me decís gran cosa de él.

—¿Qué queréis que os diga? Es un marido como cualquiera otro; ni mejor ni peor; se le ha extraído de entre cien mil ejemplares, y como el molde no se ha roto aún, se reproducirá.

—¡Tanto mejor, si el modelo es bueno!

—Así, así.

—¿Qué tal hombre es?

—Inteligente, fríe como un diplomático y positivo como una cuenta de sumar y restar.

—¿Qué lástima!

—No es poeta como M. de Melcy, porque vuestro querido ciego es un poeta.

—¡Es verdad!—repuso Gabriela con exaltación. Es un poeta ciego como Homero, como Milton, como Osian, cuyos ojos se abrían á un mundo desconocido para nosotros. Sus ojos, sin luz, ven lo que los nuestros no perciben; tiene ideas que expresa con un encanto singular; sólo él encuentra esas palabras propias, adecuadas...

—No sé si M. Dorville las hallaría; puedo aseguráros que no las busca.

—¿Y en qué se ocupa?

—Creía haberos dicho que en sus negocios.

—Es verdad, ahora me acuerdo.

—Solo que vos, noble castellana, no sabéis lo que son negocios.

—¡Sí!—murmuró Gabriela sonriendo;—he oído decir que los negocios es manejar el dinero de los otros.

—Es una definición poco lisonjera—dijo M. Dorville;—pero que no carece de justicia y por la cual no tendré el mal gusto de formalizarme. Todos los que trabajan tienen sólo un objeto: hacer con el dinero de los otros su capi-

tal... pero por medios honrados por supuesto—añadió riendo.

—Así lo comprendía; y decidme, ¿consigue M. Dorville en ese duro oficio buenos resultados?

—¿Qué os podré decir? No son tan regulares, tan idénticos todos los meses como si fueran rendimientos de fincas rústicas ó urbanas, y os aseguro que estaría mucha más tranquila con media docena de granjas en Normandía. Los negocios tienen un vaivén caprichoso tan pronto nos elevan á la altura, tan pronto nos hunden en el lodo; hoy estamos arruinados y mañana contamos con dos ó tres millones.

—¡Me reveláis abismos!—dijo Gabriela con verdadero terror.

—¡Yo los conozco, porque alguna vez he llegado á su fondo!—dijo Valentina con cierto aire de amargura.

—¿Vos, amiga mía?

—Yo...

—¿Habéis pasado mortales angustias?

—Terribles, en efecto, y aún tiemblo al recordarlas. Las primeras pruebas fueron muy duras, y creí no poderlas resistir; pero, ¿qué queréis... á todo se acostumbra una!

—¿Hasta á eso?

—¡Hasta á eso! Si así no fuera, querida mía—dijo acariciando la mejilla de su amiga,—si no fuera, sobre todo, por esa querida niña, por la cual tiemblo para el porvenir, me hubiera acostumbrado á la indiferencia del jugador que arriesga toda su fortuna á una carta, y en una hora construye y deshace diez veces toda su fortuna; sólo que no soy yo quien maneja aquí las cartas, y es mil veces más penoso asistir como impasible testigo á catástrofes en que no toma uno la menor parte.

### ALTOS HORNOS DE VIZCAYA

Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas

Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sextao

Lingote al coque de calidad superior para Bessemer y Martin-Siemens.

Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropena en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.

Carriles Vignole, pesados y ligeros para ferrocarriles, minas y otras industrias.

Carriles Phoenix ó Breca para tranvías eléctricos.

Viguería para toda clase de construcciones.

Chapas gruesas y finas.

Construcciones de vigas armadas para puentes y edificios.

Fundición de columnas, calderas para despiatación y otros usos y grandes piezas hasta 20 toneladas.

Fabricación especial de hojalata.

Cubos y baños galvanizados.

Lotería para fábricas de conservas.

Envases de hojalata para diversas aplicaciones.

Impresión sobre hojalata en todos colores.

Dirigir toda la correspondencia á Altos Hornos de Vizcaya.—Bilbao

Regenerador de la sangre

## Hierro de Leras

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la anemia, el empobrecimiento de la sangre, los colores pálidos, flujos blancos ó irregulares de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia á las doncellas recién casadas y niños delicados.

En París, 8 Rue Vivienne y en todas las farmacias.

## PÍLDORAS del Dr. AYER

Son las mejores purgantes

Son puramente vegetales

Son fáciles de tomar y de digerir

SON AZUCARADAS.

Curan los Dolores de Cabeza, Curan la Dispepsia, Curan el Estreñimiento, Curan los Desarreglos del Hígado y Abren el Apetito.

Nadie debe estar sin una cajita de las Píldoras Purgantes del Dr. Ayer, para poder tomar una pequeña dosis á los primeros síntomas de indigestión, y evitar así un sinnúmero de enfermedades.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer & Co., Lowell, Mass., en U.S.A.

PRIMER PREMIO EN LAS Exposiciones Universales de Barcelona y Chicago.

Se vende por mayor papel para envolver en la administración de este periódico.

### SORTEO DE LOS PREMIOS. 17 DE DICIEMBRE

## Gran Lotería de Dinero

600.000  
Marcos ó aprox. Pesetas

1.000.000

como premio mayor pueden ganarse en caso más feliz en la nueva gran Lotería de dinero garantizada por el Estado de Hamburgo

ESPECIALMENTE	
1 Premio á Marcos	300000
1 Premio á Marcos	200000
1 Premio á Marcos	100000
1 Premio á Marcos	80000
1 Premio á Marcos	60000
2 Premios á Marcos	50000
1 Premio á Marcos	45000
3 Premios á Marcos	40000
1 Premio á Marcos	35000
5 Premios á Marcos	30000
5 Premios á Marcos	20000
3 Premios á Marcos	15000
16 Premios á Marcos	10000
40 Premios á Marcos	5000
100 Premios á Marcos	3000
180 Premios á Marcos	2000
619 Premios á Marcos	1000
812 Premios á Marcos	400
32014 Premios á Marcos	169
20017 Premios á Marcos	300
200, 144, 111, 100, 78, 45, 21	

La Lotería de dinero bien importante autorizada por el Alto Gobierno de Hamburgo y garantizada por la hacienda pública del Estado, contiene 111.000 billetes de los cuales 52.795 deben obtener premios inclusive 8 premios extraordinarios.—Además se reparten al final de la lotería 57.205 billetes gratuitos valedores para la primera clase de la siguiente lotería.—Todo el capital asciende á

Marcos 10.856.562

ó sean más de Pesetas 18.000.000

La instalación favorable de esta Lotería está arreglada de tal manera, que todos los arriba indicados 52.795 premios inc. 8 premios extraordinarios hallarán seguramente su decisión en 7 clases sucesivas.

El premio mayor en caso más feliz de la primera clase puede importar Marcos 50.000, el de la segunda 25.000, asiendo en la tercera á 60.000, en la cuarta á 70.000, en la quinta á 75.000, en la sexta 80.000 y en la séptima clase podría en caso más feliz eventualmente importar 600.000, especialmente 300.000, 200.000, 100.000 Marcos, etc.

La casa intrascrita invita por la presente á interesarse en esta gran Lotería de dinero. Las personas que nos envíen sus pedidos se servirán añadir á la vez los respectivos importes en billetes de Banco ó sellos de correo, remitiéndolos por Valores declarados ó en libranzas de Giro Mútuo sobre Madrid ó Barcelona, extendidas á nuestra orden ó en letras de cambio fácil á cobrar, por certificado.—Se pueden hacer entregas por nuestra cuenta tanto en el Crédit Lyonnais de Madrid como en todas las agencias de este establecimiento en provincias; en este último caso se debe indicar que la consiguiente entrega ha de traspasarse al Crédit Lyonnais en Madrid para su abono en nuestra cuenta. En todo caso se debe mandar con el pedido el recibo correspondiente á Hamburgo.

Para el sorteo de la primera clase quedan:

1 Billeto original, entero: Pesetas 10

1 Billeto original, medio: Pesetas 5

El precio de los billetes de las clases siguientes, como también la instalación de todos los premios y las fechas de los sorteos, en fin todos los pormenores se verá del prospecto oficial.

Cada persona recibe los billetes originales directamente, que se hallan provistos de las armas del Estado, como también el prospecto oficial. Verificado el sorteo, se envía á todo interesado la lista oficial de los números agraciados, provista de las armas del Estado.

El pago de los premios se verifica según las disposiciones indicadas en el prospecto y bajo garantía del Estado. En caso que el contenido del prospecto no convenga á los interesados, los billetes podrán devolverse, pero siempre antes del sorteo y el importe remitido será restituido. Los pedidos deben remitirse directamente lo más pronto posible, pero siempre antes del

17 de Diciembre de 1903 (Fecha del sorteo)

Valentín y C.<sup>ia</sup>

EXPEDIDURIA GENERAL Hamburgo Alemania

Para orientarse se envía gratis y franco el prospecto oficial á quien lo pida.

## VINO Y JARABE DE Dusart

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energicos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos, evita el torcimiento de las piernas, devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart, soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal dado á las nodrizas, enriquece su leche, preserva y cura á los niños de la diarrea verde y de las enfermedades de desarrollo.

Con su benéfica influencia la dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias

### PERFUMERIA GELLÉ FRÈRES

Paris, rue d'Argout, 35

EXPOSICION DE 1878—MEDALLA DE ORO

PASTA DENTÍFRICA GLYCÉRICA

Preparación de Eug. DEVERE, Labrado de Farmacia

El unico dentífrico que reúne a una calidad excepcional una baratura sin precedente.

El que la emplee una vez la adoptará para siempre.

DEPOSITO EN TODAS LAS PERFUMERIAS DE ESPAÑA

### EMPLEADOS BANCARIOS

Se necesitan dos, para contabilidad de banca. Dirigirse por carta á la lista de Correos, cédula núm. 6.834. Solo obtendrán respuesta los que escriban con una excelente letra inglesa.

### COMPANIA MADRILEÑA DE TELEFONOS

#### Tarifa de precios al año

Por una estación particular.....	800
Por una estación para fines urbanos ocupadas por varios inquilinos, pudiendo hacer todos ellos uso del teléfono.....	400
Por una estación para casinos, círculos, etc.....	1.000
Por cada 100 metros ó fracción de ellos que pase del término municipal.....	20

Esta Compañía tiene establecidos leccioneros públicos en las calles de Zurbano, núm. 13, piso 4.º izquierda; en la calle de la Princesa, núm. 8, piso 3.º izquierda; Foruico de Alarcón y en el Continental Expres.

Las instalaciones con aparatos especiales de lujo, además de la cuota de abono correspondiente, pagarán

Leccioneros públicos

Aparato mural con micrófono granulado magneto para las llamadas y caja en forma de pupitre para la pila, montado todo en una placa de madera fina..... 20 || Idem de celobromesa, llamado de columna, tipo de Ader..... | 20 |
| Id., id., extra, de forma elegante, estilo de las que construye la casa Ericsson..... | 40 |

### CATARROS, TOS PERTINAZ, bronquitis, pleuresia, tisis pulmonar, tuberculosis

### CAPSULAS SERAFON DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol

Solución de los mismos medicamentos para infecciones subcutáneas.

### VINO DE PEPTONA DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalescentes, los tísicos, los ancianos y á toda persona desganada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

Paris, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

### CURACION SEGURA

Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fe, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite hoy ejercer la Caridad de curar á los que sufren tos, ronquera, asma, bronquitis y demás afecciones de la garganta y pecho, con el Pectoral Santa Maria que combate con éxito dichas dolencias.

De venta en las droguerías y farmacias.

### CAFES

de Puerto Rico, cacao y moka (tueste diario), elaborados á brazo, en surtido en comestibles á MANUEL ORTIZ.—Calle Preciados, 4. Teléf. 1.100

### SIN EMPLEAR

capital se obtiene buena ganancia diaria escribiendo á G. A. B.—Casilla Postal, N. 196.—Milán (Italia).

### PROFESOR

Se ofrece para dar lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza, á domicilio y en su casa.—Horarios médicos.

### Argensola, núm. 2, 4.º

### El tónico oriental para el cabello

El mejor restaurador que se conoce. Limpia, perfuma, da brillo y suavidad. Impide la caída del cabello, las canas y la calvicie. Es el remedio seguro para la caspa.—De venta, farmacias y droguerías.

### Las lombrices

Quando se nota que un niño se pone pálido y ojeroso y empieza á enfriarse, que rasca continuamente sus partes que tiene el vientre agitado, etc., es casi segura la presencia de lombrices. Para impedir estos graves accidentes, las Pastillas de Kemp ofrecen el remedio á la vez más seguro y más fácil de tomar, pues el niño las toma como dulce.—Las Pastillas de Kemp, nunca fallan en curar todo caso de lombrices intestinales y se venden en todas las farmacias.

### Bronquitis, tisis, catarros, Curación asegurada de todas las afecciones pulmonares.

Todos los que padecen del pecho deben tomar las cápsulas del Dr. Ferrer.—22, Plaza de la Madeleine, 2, Paris.

### Jarabe de Giber y grajes de Giber

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exijan las firmas de los autores, Argensola Maisons-Laffitte, Paris.

### Linimento Geneau

Para los caballos Solo este precioso tónico reemplaza al cauterio, y cura radicalmente y en pocos días las ceceras, linaduras, esguinces, alcañes, moletas, separaciones, alifios, sobrehuesos, hojaladas, etc.—Eficaz y resolutivo inmejorable en las enfermedades internas.—Precio, 6 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 275, rue St-Honoré, Paris.

—¡Me ponéis carne de gallina!

—Hay posiciones más tranquilas, como vengo en ello; pero todo el mundo no puede nacer con una cuchara de oro en la boca, como dicen los ingleses, que es gente positiva; preciso es contentarse con el lote bueno ó malo que la suerte nos señala.

—¡Os compadezco!

—No me compadezcáis, sería inútil; lo mejor que podemos hacer es pensar en otra cosa.

—¿Y podéis hacerlo?

—Sin duda.

—Y él, ¿cómo se conduce con vos?

—Como todos, no encuentro en ese género excepción; tengo un marido como le tienen todas las mujeres.

—Sin embargo, os queréis; linda como sois...

—Confieso que al principio lo parecía; hasta había una exageración en su cariño; que no podía durar; comió su trigo en flor, y temo que ahora haga sus escursiones á la mies del vecino.

—¡Jesús! ¿podéis hablar de todo eso con tal ligereza?... Yo me moriría.

—Pues yo vivo —repuso Valentina con una sonrisa que no carecía de amargura.

La condesa fijó en su nueva amiga una mirada penetrante y dolorosa.

—Cierto es que vivo mal, como se vive entre amarguras—añadió ésta;—pero cuando contemplo todo lo que en torno mío pasa, apenas me atrevo á quejarme, y el ejemplo de otras mujeres, si no me consuela, me enseña á callar. En fin, dejemos todo esto, no hablemos de cosas tan poco divertidas; creo que acabaría por ponerme triste para el resto del día, y no quiero. No he venido aquí para acordarme de mis desdichas, sino para olvidarlas.

Gabriela estrechó la mano de su amiga sin decir nada.

—¡Ah!—murmuró la parisiense;—veo que mi máscara os ha engañado como ha engañado á tantos... la vida de Paris es un continuado Carnaval, donde nadie puede salir sin careta. ¿Qué importa que la risa se mezcle con las lágrimas, si no se vé más que la primera?

Gabriela se sintió vivamente impresionada.

Pasó el brazo alrededor del talle de su nueva amiga, y la dijo:

—Quedáos con nosotros todo el tiempo que podáis; nosotros trataremos de daros lo que en vano buscáis en Paris, la calma.

—¡Me parece —murmuró Valentina sonriendo— que ya he hallado la dicha!

XXIII

Mientras las dos mujeres se hacían así mutuas confidencias por entre los frondosos árboles que les prestaban apacible sombra, una escena bien distinta pasaba en el castillo en el pabellón donde el conde de Melcy se había retirado con su criado, cargado de periódicos y libros.

Aquel criado, verdadero Leporelli, que estaba hacía mucho tiempo al servicio del D. Juan, que se había quedado ciego, hablale dado en otro tiempo pruebas de discreción y habilidad en sus aventuras.

Héctor no era ingrato y le había recompensado largamente, por más que desde su matrimonio no hubiera tenido ocasión de utilizar sus preciosas cualidades. Justino, que así se llamaba el criado, era más bien un amigo de confianza que un criado; y como sucede

siempre después de cierto tiempo de servicio íntimo, poseía todos los secretos de su señor: era dueño de sus pensamientos lo mismo que de sus acciones.

A medida que los niños iban creciendo y ocupando el tiempo de su madre, consagrada á su educación, Justino iba entrando más en la familiaridad del conde, y había sido elevado á la dignidad de lector, que no era ciertamente de gran trabajo, porque M. de Melcy le dispensaba del repaso de muchos periódicos.

Aquel día, cuando estuvo cierto de que Valentina y su mujer habían dejado el castillo, interrumpió bruscamente la lectura de su criado, y le dijo:

—Y bien, Justino, ¿qué te parece de esa dama?

—El señor quiere, sin duda, hablar de Mad. Dorville?

—¡Ya lo creo!

—Pues bien, yo creo que si el señor estuviera como antes...

—¿Qué quieres decir?

—Por ejemplo, antes del matrimonio del señor...

—¿Qué hubiera sucedido entonces, señor Justino?

—Que el hijo de mi padre hubiera tenido que pegarse buenas carreras por serviros.

—¿Eso crees?

—Estoy seguro, muy seguro.

—¿Tan guapa es?

—¡Tan guapa!

—¿Qué tiene bueno?

—Todo.

—¡Hombre! ¿Toda?

—El cabello, los ojos, los dientes,—respondió Justino, animado por la atención que le prestaba su señor, y empleando un aire más pícaro que respetuoso, en la seguridad de agradar á su señor con aquel análisis femenino.

—¿Es alta?

—Bastante.

—¿Qué aire tiene?

—Aristocrático como decía en otro tiempo el señor.

—¿Y te parece buena?

—¡Ah! en cuanto á eso, ya sabe el señor que al principio lo parecen todas, y luego...

Esta reflexión hizo sonreír á M. de Melcy, y el hombre de su confianza continuó:

—Esta señora trae una doncella, como es natural; la he hecho hablar, ya comprende el amo...

—Perfectamente; eres maestro. ¿Y qué te ha dicho?

—No se queja demasiado; dice que la casa no es mala.

—Y el marido, ¿qué clase de hombre es?

—Un parisiense... como todos; ¡el señor los conoce bien! Parece que desde hace algún tiempo trae una vida un poco boresosa.

—¡Entonces es desgraciada!—repuso el conde con viveza.

—Teresa, este es el nombre de la doncella, Teresa no me lo ha dicho aún, pero debe saberlo.

—¿En qué te fundas?

—En que con un marido como ese no puede ser dichosa; es demasiado orgullosa para quejarse, pero todas las probabilidades...

—Eso se llama razonar! ¿Qué filósofo eres, Justino!

—He tenido buena escuela, señor—dijo el tunante con zalamería.

—He ahí una lisonja por la que debiera tirarte de las orejas; pero, en fin, dejémoslo, vístame, no quiero dar asco á las gentes.

—Es un temor que no pueda tener el señor conde. Nunca le he visto mejor.